

## Pourquoi Remacle à Stavelot-Malmedy? Explication géologique

par André OZER (Université de Liège)

L'Ardenne, région inhospitalière, couverte de forêts ou de fagnes, entaillée de profondes vallées, n'était pas, à priori, une zone fort peuplée et donc une terre de colonisation et d'évangélisation. Alors pourquoi le choix, par Remacle, de Stavelot-Malmedy?

Une tentative d'explication géologique peut-être avancée.

En effet, alors que le substratum de l'Ardenne est constitué de roches telles que quartzites, phyllades, grès, schistes..., existe une formation particulière et originale: le Poudingue de Malmedy. Il s'agit d'un conglomérat fluvial, d'âge permien, qui affleure sur 22 km de long et 2,6 km de large au maximum et qui est réparti sur deux lambeaux principaux: celui de Stavelot-Malmedy et celui de Basse-Bodeux. Il est constitué de trois assises dont la première et la troisième formées de galets d'origine locale et à ciment argileux alors que la deuxième comprend un pourcentage élevé de cailloux calcaires allochtones. Leur origine est à situer dans les calcaires affleurant dans la région de Prüm en Allemagne.

Le Poudingue de Malmedy, plus tendre que les roches encaissantes est responsable d'une longue dépression entourée des sommets ardennais. Par ses versants en pente douce, ses sols plus riches grâce à la présence de calcaire et à un meilleur micro-climat, entre autres un excellent ensoleillement des versants septentrionaux, cette dépression constituait une zone favorable à l'agriculture au sein d'une Ardenne peu adaptée à cette activité.

Ces circonstances favorables nous font émettre l'hypothèse que l'homme occupait ce secteur bien avant l'arrivée de Remacle et que c'est sans doute parce que la région était relativement peuplée qu'il y aurait fondé deux monastères aussi proches.

D'autres arguments militent en faveur de cette hypothèse:

- Alors qu'aujourd'hui l'affectation du sol est essentiellement herbagère, nous pouvons prouver, par la morphologie (présence de rideaux et d'ackerbergs), que certains secteurs étaient cultivés et que le paysage était constitué de champs laniérés.

---

<sup>55</sup> Les grandes lignes de cette contribution sont extraites de notre thèse inédite de doctorat en Histoire à l'Université de Liège (1994): *Stavelot et Malmedy. Monachisme et hagiographie en Ardenne (VIIe-XIIe siècles)*, sous la direction du Professeur Jean-Louis Kupper.

La bibliographie est énorme et nous nous en sommes tenu ci-dessus à l'essentiel; par ailleurs on en trouvera quelques jalons dans les notices que nous avons consacrées à Malmedy, Quirin, Remacle, Sigebert III, Stavelot, et Théodard de Maastricht dans le *Lexikon des Mittelalters*.